

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO  
España . . . . . 1 25  
Extranjero (Unión Postal) . . . . . 2 50  
Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10 »

HORAS DE DESPACHO  
Remoción: De las once de la mañana a las ocho de la noche  
y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.  
ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana hasta las  
seis de la noche.  
TELÉFONO N.º 27  
OFICINAS: Conquistador, 30

## POSTALES Alba de invierno

Nadie, antes de recorrerlo, imaginaria oculto en el riñón de nuestra brava sierra aquel valle florido y amplio, circuido de picachos abruptos que lo vigilan a la manera de los gigantes guardianes de los encantados jardines, en los cuentos rosados de la infancia.

Apunta el alba de una fría mañana de invierno. Sobre la crestería que se yergue a poniente, envuelta todavía por las últimas sombras de la noche que huye, parpadean algunas estrellas esplendorosas y brillantes, como joyas acabadas de bruñir; más allá flota un segmento de luna melancólico, pálido, como si la luz que irradiaba quedase helada en la amplitud del espacio, antes de llegar a la tierra.

Matizan el levante largas franjas de púrpura a manera de girones flotantes de un inmenso velarium rojo. Reina una gran quietud en la naturaleza; su despertar es parecido al de los niños que dilatan silenciosamente sus grandes y luminosas pupilas antes de entregarse a las bulliciosas manifestaciones de alegría.

De pronto en una masía próxima canta un gallo y su voz alegre y vibrante como la de un clarín resuena larga y triunfalmente en la calma angosta de la hora. Otro le contesta, y luego otro, y otro, y como reguero de armonías recorre todo el valle el himno de salutación a la nueva aurora.

Las rojas tenalidades del horizonte van diluyéndose, y las nieblas vespertinas se disipan lentamente. Una claridad blanca y fulgurante asciende victoriosa por el horizonte y las sombras huyen y aparecen las montañas radiantes de luz nueva, rientes y espléndidas, cantando la eterna juventud y luciendo toda la gama de los cromatismos del verde: pálido el de las estepas que tiemblan, al aire sutil del amanecer, en las escarpadas cimas; intenso y vivo el de los lentiscos que cual irisadas crines de los penascos se extienden en largas ondulaciones por el resquebrajado terreno; negruzco el de las encinas que en densa oleada llegan al pie mismo de los bloques inaccesibles; triunfal el de los pinos y madroños, como centelleos de luz verde que salpican el bosque.

Más abajo surgen del gris metálico de los olivares los charolados algarrobos. La carretera que surca las tierras de sembrado asemeja una estela blanca sobre el esmeragdino mar de los sembrados, que tornasola la brisa matinal.

Los pájaros despiertan los unos a los otros con vacilantes pios; después en cascada sonora de vibrantes gorjeos cantan el triunfo de la luz. Es la hora de intensa poesía, ignorada en las ciudades, siempre sombrías y a la hora aquella casi muertas; la hora en que la contemplación de la natura resurgiendo rejuvenecida de entre las sombras de la noche, nos convida a elevar el pensamiento al Creador que la hizo surgir un día, todavía más bella, del abismo insondable de la nada.

Por un estrecho sendero de la montaña, desciende sosegadamente un viejo pastor, abrigada su corva espalda por amplia *palissa*, apoyada su callosa mano en un toscó cayado. Aquel hombre de blancos cabellos y semblante bondadoso es una nota viviente de verdadero contraste dentro aquel cuadro de tonalidades rientes y juveniles, pero de un contraste dulce, simpático. Es como un rayo de sol poniente en medio de los resplandores alegres y vigorosos del alba, pero de puesta tranquila, diáfana, resignada.

El primer rayo de sol, pasando por entre el ramaje de los olivos, salpica de oro los troncos decrepitos, y el escarpado gigantesco, y asciende el astro del día como un rey magnífico y dadivoso.

Jose M. TOUS Y MAROTO.

## COLABORACIÓN Desvelada

Esta es la hora tranquila de diálogo con el mar y las estrellas. Va el vapor camino de Barcelona, a lo largo de los acantilados de Mallorca, por la ruta seguida mil veces. Al salir del abrigo del puerto la mareajada dispersó el paisaje. Pero ahora, serenadas de pronto las aguas, avanzó nuestro barco, blanco, y sin columpiarse, como en viaje ideal al amparo de divinidades propicias por frente a las calas en cuyo fondo se columbra a veces una luz. Dormidos los pasajeros y apagada la cámara, la máquina parece recobrar su ritmo y la espuma su murmullo en la no-

che de invierno llena de estrellas anhelantes sobre la costa. Mallorca «va pasando» en un desfile de sombras gigantescas y cercanas pobladas de recuerdos de sol y de alegrías. Y cuando, remontada la Dragenera, bajo el gran faro nuevo, que pasea su claridad como una mirada, a través de la sombra, el barco deja atrás la isla y se hace esa inmensa soledad de las mares libres en que la nostalgia, es una compañera y es un consuelo.

En el entrepuente, al calor de los mamparos de la máquina, duermen los emigrantes, familias enteras llegadas del interior de la isla, en caravana deslumbrada hacia América. Sobre los colchones que se impregnarán de la roña de los grandes trasatlánticos, duermen hombres y mujeres bajo las mantas que conservan aun el calor del pródigo abandonado y el aroma de la fruta del huerto que no dió para vivir. Los que se recobran en el sueño para las luchas que vendrán, y a veces un cuerpo se remueve tocado por las alas del destino que vuela invisible trazando en cada frente, siempre distinta, un signo de fortuna.

En este montón informe, de esperanzas y de miseria, una niña rubia ha convertido un extremo de la manta en muñeco y vela jugando con la misma paz con que jugó hasta ayer, allá, en la era, adonde la buscará inútilmente el mastinamigo que le sirvió de sostén en los primeros pasos. Este pobre ser es la mejor Mallorca que emigra. La Mallorca que se va sin agravios, y sin rencores; la que no se lleva más recuerdo que la visión confusa de unas montañas doradas que allá abajo, en los llanos inmensos de América hará amar las nubes como una aparición imposible de la isla perdida; la Mallorca que forjara otra patria y otra raza y que al volver, si vuelve, no tendrá recuerdos que olvidar, ni humillaciones de que vengarse sino amor y admiraciones hacia la tierra.

## Miguel SARMIENTO Ensueño

Una mujer que me adora como al sol, todas las plantas, que tenga luz en los ojos, que tenga fuego en el alma, que digan sus dos pupilas en lenguaje de miradas, misterios de amor eterno, de amor que nunca se apaga; que sea bella y risueña cual los matices del alba y su corazón se inflame del amor entre las llamas; que como un rayo de luna languidezca su mirada bajo el dolor y la pena que el gozo a veces empaña y sienta melancolía y sienta el llanto en el alma, y correr lágrimas puras por sus mejillas rosadas; que cuando llegue el atono de amarillenta hojarasca, de gruesas gotas de lluvia blancas cual gotas de plata, cuando semeja que mueren hierbas, arbustos, retamas, cuando se nubla el celaje, se nubla también su alma; que sienta el beso del arte cuya seductora llama en los corazones tiernos encuentra dulce morada; que ame las brisas de estío, los ciervos de la invernada, los bosques, las soledades, las sierras y las montañas, la mar azul plañidera cuando en esas noches claras traza en sus aguas la luna mágica estela argentada y las olas que las rocas hieren fieras y encrespadas, dejando en ellas la espuma de sus caballerías blancas. Que me quiera, que me adore como al sol, todas las plantas, que tenga luz en los ojos, que tenga fuego en el alma.

Así en los días fugaces de mi existencia pasada, cifré mis dichas de poeta en esa ilusión tan vaga, y recorri las llanuras y recorri las montañas buscando firme, incansable la niña que yo soñara. En vano sigo buscando a esa flor tan deseada para el jardín de mi vida, para el jardín de mi alma, y aunque la anhela incansante mi corazón, no la halla cual si estuviera escondida de la tierra en las entrañas. Y el pobre errante, extraviado, pensando en la flor soñada, envuelto por téneos rayos de una indecisa esperanza, como una tierna elegía como una queja del alma, surcando un celaje oscuro, sueña, vuela, llora y canta.

Jaime FERRER Y OLIVER.

## La cena del fantasma

Cuento  
(Arreglado expresamente del francés para LA ALMUDAINA.)

Divina tarde expirante de primavera! Por las grandes ventanas abiertas al parque penetraba el oro de la muriente luz, en el gran salón de blanco mueblaje, en donde M. de Rochevede, espera impaciente la hora de la cena. ¡Como! Las seis y media ya, y todavía el picaro criado no anuncia que «el señor Marqués está servido!»

—Os ruego que me perdonéis, —dice M. de Rochevede, dirigiéndose a su amigo d'Espuilles al que ha invitado para que pruebe un pastel por él ideado. D'Espuilles, comodamente repantigado en una mecedora, goza de la paz de aquella hora admirable. Contempla las verdes frondas que cubren las suaves colinas, allá a lo lejos, y distraídamente va escuchando la charla del viejo M. de Rochevede, cocinero-amateur de depurado gusto.

El pastel consabido, principal motivo de la cena, suministraba en aquel momento tema a la elocuencia del Marqués. Por su voz como que pase el grato olor de la caza condimentada de que se compone el pastel; el aroma penetrante de las especias que lo sazonan; el sutil perfume que constituye el secreto de aquella maravilla. D'Espuilles y el Marqués son dos viejos amigos. Sus tierras lindan, y durante treinta años han recorrido juntos los bosques de la comarca persiguiendo la caza. No conocen de la vida más que entretenimiento y diversión, y son ambos célibes impenitentes. Cuando el Terror, sobalpa como terrible huracán sobre la vieja Francia, ellos permanecieron refugiados en sus apartados *chateaux*, lejos de la tempestad que no logró penetrar en aquel apartado rincón de Morván. A penas si llegó a su noticia que dos cabezas reales rodaron por el suelo en la sangrienta aurora del 93.

Chirrió nuevamente la puerta del salón y apareció un criado, vistiendo galoneada librea, quien inclinándose dijo: —El señor Marqués está...

Está bien, dijo alegremente M. de Rochevede sin darle tiempo para terminar la consabida frase con que le anunciaba la cena, y acompañado de d'Espuilles se dirigió al comedor. Este aparecía adornado con el exquisito gusto característico del final del siglo XVIII, todo blanco y aluminado con candelabros de plata. Pero en el centro de los *paneaux* cuyo fondo aparecía recamado de pequeñas palmas de rosa destacaban trofeos formados con cabezas de jabalí y monumentales ornamentos de ciervo. Este detalle de la ornamentación cinegética ponía de manifiesto las aficiones del Marqués.

En el testero de la mesa tomó este asiento; en frente de él se sentó d'Espuilles. Los cubiertos de plata ostentando las armas de los Rochevede de consistentes en dos torres sobre fondo gris, brillaban con argentados reflejos al fulgor de las bujías que proyectaban sus destellos en la cristalería de la mesa.

Sentado que se hubieron los dos comensales, el viejo criado colocó solemnemente el pastel sobre la mesa, pero en aquel instante, junto a la reja del Parque comenzaron los perros guardianes a ladrar furiosamente y presto les contestaron los que permanecían encerrados en las perreras.

M. de Rochevede que había ya hundido un cuchillo en el dorado pastel, detúvose, volviendo la cabeza. Allá en frente, a través del limpio cristal de la alta ventana veíase la larga avenida que conduce al *chateau* sembrada por árboles copudos. Bajo sus verdes frondas distinguíase un grupo de hombres que avanzaban gesticulando.

—Mira que es lo que quieren de mi estos bribones, ordenó el Marqués al criado.

Al entretanto a grandes pasos avanzaba el grupo hacia el *chateau*. Llevaban aquellos hombres carnahola y cubría sus cabezas un gorro de lana roja. Sus fusiles brillaban siniestramente a la vacilante luz de la tarde que expiraba. Sorprendidos el Marqués y d'Espuilles, habíanse levantando de la mesa y aproximándose a la ventana; desde allí se descubría al grupo que, con grandes ademanes, dirigíase hacia la señorial residencia.

Escalada la gradinata que a ella conduce, el tumulto fué creciendo. Un mozo de cuadra que precedía a la pandilla les iba abriendo las puertas. Pronto el grupo penetró en el comedor. Un hombre de baja estatura, seco y nervioso, se adelantó diciendo:

—El ciudadano Rochevede... Eres tú? añadió encarándose con el Marqués.

Este de un golpe despojó al intruso del rojo gorro que llevaba. El hombre retrocedió descolorido.

—Os habeis equivocado pitaros, gritó M. de Rochevede.

Pero aquellos hombres repuestos ya de la sorpresa de los primeros momentos levantaron fuerte clamoreo que ahogó por completo las palabras del Marqués.

D'Espuilles, por su parte, había se retirado detrás de la mesa.

—M. de Rochevede gritó vuestra chanza no ha de continuar.

El jefe de la cuadrilla, inclinado el gorro a un lado y apoyado por los suyos repuso:

—La nación no se da chanzas. Existe una orden de arresto dictada contra tí. Todos los viejos nobles deben ser arrestados. Nosotros sólo sabemos esto, y si hay resistencia...

Y al decir esto dirigió una significativa mirada a los fusiles que sus compañeros empuñaban.

¡Quítate! Gritó el Marqués. ¿Qué buscáis en esta casa?...

Enardecido, entonces el hombrecillo puso ante los ojos de M. Rochevede un papel, diciéndole al propio tiempo:

—He aquí el orden que ejecutamos.

El Marqués ni siquiera fijó sus ojos en el papel.

—Sea, añadió, nos explicaremos allá abajo, y dirigiéndose a d'Espuilles le dijo: Dispensádmelo, el pastel gana comiéndolo frío; volveré.

Y rodeado de los hombres que formaban la pandilla salió de la habitación. D'Espuilles le contempló alejarse por la avenida sembrada por las encinas, a la luz violacea del crepúsculo. Gemió la verja del parque y el grupo desapareció por la carretera real. Lentamente fué cesando el ladrar de los perros.

Junto a la puerta del comedor, atontado sin saber lo que le acontecía; estaba Francisco, el ayuda de cámara del Marqués. D'Espuilles tocándole en la espalda le dijo:

—Tu señor va a volver, Francisco, conserva la cena caliente.

Y paciente, resignado dirigióse hacia la ancha ventana de la sala.

La noche descendía lentamente y los árboles se esfumaban velados por la niebla vespéral; todavía cruzaban bandadas de pájaros rezagados, una lucecita temblaba en la lejanía.

Un gran silencio pesaba sobre el *chateau*, que duró una hora, dos. D'Espuilles paseaba a lo largo del comedor. Transcurrió otra hora. Allá, en el salón se oía el rítmico *tic-tac* de un reloj de Sajonia. Y M. de Rochevede no volvía. Poco a poco d'Espuilles fué adquiriendo el convencimiento de que el Marqués había sido detenido allá en la ciudad, oh! provisionalmente, sin duda, sujeto por los grillos de los jacobinos. Regresar tarde sin duda, pensó, tal vez mañana. El tiempo al entre tanto iba pasando; no le era posible a d'Espuilles aguardar más, y, después de prevenir al criado del Marqués, optó por regresar a su casa, dejando brillantemente servida y profusamente iluminada la mesa sobre la que destacaba el pastel ansiado.

M. de Rochevede no volvió jamás. Enviado a París por el comité revolucionario local, no se supo nunca lo que había sido de él. Su nombre no figuraba entre los condenados por el tribunal revolucionario; en ningún registro constaba que hubiera sido recluso en ninguna de las prisiones a las que dió triste celebridad la época del Terror. ¿Murió en el camino? ¿Logró evadirse? El más grande misterio veló sobre sus sombras lo que hubiese de cierto. Pero del trágico suceso, algo quedó como tétrico recuerdo; la mesa del comedor preparada.

Francisco, el criado del Marqués, nada quitó de lo que en ella había. Su señor le había dicho «Vuelvo», luego, volvería y él quería acatar ciegamente sus órdenes. Las bujías al consumirse eran reemplazadas por otras nuevas y encendidas puntualmente todas las noches. Trágicamente solitaria, la mesa aguardaba a los comensales.

Pasó una semana, después dos, luego un mes. Detrás de los cristales de las amplias ventanas del comedor brillaban todas las noches las luces de aquel convite sin convidados. Francisco obedecía las órdenes del que marchó y debía volver. Transcurrieron meses; una sutil capa de polvo empañaba ya el brillo de la fina porcelana de la vajilla y la plata de los cubiertos. Lentamente se fué deshaciendo el pastel rompiéndose la dorada costra; una capa plumbea cubría las rabinadas de pan colocadas en una bandeja de plata. Y las bujías alumbraban cada noche aquel espectáculo silencioso y siniestro. El criado cumplía fielmente la orden recibida.

Poco a poco fué inspirándole un gran terror aquel comedor desierto, donde los muebles, desvencijándose, crujián lugubrementes. Que sombra era aquella que parecía ocupar el sillón que había abandonado su señor? ¿Qué fantasma iba tomando, en el silencio de la noche, la parte correspondiente de aquella cena de cenizas? Pero el deber le retenía inflexiblemente, cada tarde, dentro aquella sala, para encender las luces de los candelabros. Con mano temblorosa, y crujiendo de dientes renovaba las bujías cuya llama parecía oscilar a un invisible soplo.

Esta escena duró años y más años. Un miedo supersticioso rodeó al *chateau* del que fueron paulatinamente desertando todos los servidores. Cesaron los ladrones en las perreras; los buenos perros utilizados en las pasadas famosas cacerías habían muerto. Tejian las arañas sus telas en los ángulos de las grandes estancias; con la noche iniciában sus correrías los ratones por encima de los artesanos; por un cristal roto penetraban los murcielagos, y describían amplias vueltas en torno de las luces del comedor; y el gran silencio de la muerte invadió al fin el *chateau* abandonado!

Las bujías que alumbraban el comedor se extinguieron un día sin que fueran renovadas. Era esto en 1820.

Un día un viajero curioso osó penetrar en la vieja mansión. Recorrió las grandes salas solitarias en donde dormían los muebles bajo una densa capa de polvo. Abrió por fin la puerta del comedor. El esfuerzo que para ello fué preciso hizo crujió las puertas y al ceder estas pareció al visitante oír algo así como una carcajada burlesca. Se trataba de un ligero crujiido de huesos.

Por entre los ajados galones de una librea, un esqueleto, convirtiéndose en ceniza, acababa de caer sobre el sillón del Marqués de Rochevede.

HECTOR FLEISCHMANN.

## Lecturas y Comentarios

Las bromas de los animales.—El tango en París.

La *Revue* se ocupa de la lujosidad de los animales. Ya sabemos que algunos de ellos se permiten gastar sus bromitas, especialmente el elefante, que es el tipo del guasón por excelencia; pero para ello es necesario que se le provoque.

El mencionado periódico nos cita el siguiente ejemplo:

Un día, un elegante se entretenía durante un largo rato en molestar tontamente a «Chuny», uno de los más bellos ejemplares del Jardín de Plantas, ofreciéndole hojitas de lechuga, legumbre que es notoriamente antipática a esta clase de animales, concluyendo por darle una manzana en la que había introducido un alfiler que se clavó en la trompa del elefante.

Notando que el animal se enfadaba y temiendo su venganza, el guarda rogó al bromista de mal género que se retirase lo que hizo, moviéndole despreciativamente las espaldas. Después de haber pasado cerca de una hora en molestar otras humildes víctimas, al final de la galería, volvió donde estaba «Chuny», como no se acordaba de la trastada que le había hecho, se acercó tranquilamente a su jaula.

Apenas había vuelto la espalda al elefante, cuando éste, pasando su trompa a través de los barrotes de su prisión, le cogió el sombrero, y después de destruirlo se lo arrojó en pedazos a la cara, dando muestras de satisfacción.

El nuevo diario *Excelsior*, publica, entre sus hermosos grabados, uno de media plana muy interesante.

El título de este lindo grabado no deja de ser ya atractivo: «El nuevo baile es el tango...» «Va a ser destronado el boston?» «Va a hacer furor el tango esta temporada en París?» El célebre baile español ha sido adaptado, según parece, al gusto parisiense, y los aficionados al vals tendrán este entretenimiento de novedad. Damos aquí algunas figuras de ese baile de fantasía, con la manera como debe bailarse. La Srta. Mistinguett, la divertida artista, y el Sr. Robert, se han encargado amablemente de presentarlo.

La Srta. Mistinguett y el Sr. Robert aparecen, en efecto, languidamente enlazados en tres figuras del flamante bailecito. La señorita Mistinguett «se marca», un tanguito arreglado a la escena francesa. A juzgar por el modelo, esta era mezcla de tango y vals es de una bellísima extravagancia y tiene todas las condiciones necesarias para hacer fortuna.

ARGOS

## De Política

Las reformas del general Aznar

De una extensa información que publica *El Ejército Español* tomamos los siguientes párrafos: «Yo preguntaría a cualquiera—decía la voz del general—sobre estos dos extremos: 1.º ¿Sobran actualmente en el Ejército español generales, jefes y oficiales?»

2.º Con todos los que se disponen en el escalafón, ¿puede atenderse a las necesidades de una campaña? Para mí es evidente, y creo que lo sea para todo el mundo, que hay exceso de generalato y de oficialidad, y sin embargo, es lo cierto que cuando llega una campaña no se dispone del número suficiente para sus necesidades. Y este fenómeno obedece a no tener plantillas y a las reservas debidamente organizadas.

El problema de la oficialidad—siguió diciendo—es grave, muy grave, y da solución urgente. Tenemos un cuadro de oficialidad brillantísimo, con un sentimiento de sacrificio y del deber, con un tan alto y puro concepto del deber, con un patriotismo, que merecía elogios sin reserva. A esa oficialidad hay que abrir camino, horizonte amplio y despejado, porvenir risueño, porque si no, se agosta en sus entusiasmos, decrecen sus ilusiones y la interior satisfacción, primera base de la disciplina [que tan acertadamente recomiendan las Ordenanzas, no puede exigirse.

A eso quiero encaminar la autorización que las Cortes me han concedido para movilizar las escalas para rejuvenecer el mando.

La solución que yo quiero dar al problema es sencilla, y quiero que sirva al propio tiempo para la creación de un verdadero poder militar.

Me propongo crear Ejército activo, Ejército de reserva y Ejército territorial. Para el Ejército activo rebajaré las edades, probablemente dos años, y en cambio para el de reserva aumentaré otros dos. Ya sé que no bastará con esa medida para segregar de la escala activa oficialidad y jefes suficientes para constituir la reserva, a la cual han de ir además a parar funciones burocráticas y sedentarias; pero es que pienso simultáneamente con esas medidas otras.

Pienso, en efecto, facilitar el pase a la reserva de aquellos jefes y oficiales que tengan otras ocupaciones, otros intereses, de aquellos cuya actividad marche por otros derroteros, de los cuales abré de par en par las puertas de la escala de reserva, facilitándoles su acceso a ella, y claro es que habrá muchos que aprovechen estas facilidades. Y pienso, finalmente, que una selección física impida que muchos que no tienen la debida aptitud, sigan prestando servicio activo.

La escala de reserva tendrá porvenir; pero limitado a coronel, pues al generalato puesto establecer que ascendan sólo por merito de guerra. Y respecto a antigüedad, pienso que al fusionarse con la actual reserva los jefes y oficiales de activo, cada uno quede en la escala que se forme con la antigüedad en su empleo.

Estas medidas—seguimos escuchando—tienen un complemento, que es el de la creación del Ejército territorial. A él pasará a servir los que cumplan la edad que debiera conducirlos a la situación de retirado.

Esa palabra retirado hay que borrarla. Quien hizo profesión de fe en el Ejército, quien de su vocación militar hizo un culto, no debe dejar de ser militar más que cuando voluntariamente abandone el servicio, nunca por razones de vejez. Las virtudes, la inteligencia, la experiencia misma de esos veteranos debe aprovecharlas la Patria, con ello se les beneficiará también a ellos, pues vendrá accidentalmente, como consecuencia obligada, la equiparación del descuento entre ellos y sus compañeros de activo.

Además se les puede emplear en cooperativas u otros destinos análogos, con una compensación pecuniaria, que bien puede ser la supresión del descuento, y se logrará su provecho y del país.

Para llegar a todo esto, lo primero que necesito es fijar las plantillas de todas las Armas y Cuerpos.

Esta es una necesidad primordial, pues hoy están completamente desproporcionadas las diversas jerarquías de los elementos armados. En un Cuerpo hay una proporción entre capitanes y coroneles, por ejemplo y en otro la hay muy distinta, con lo cual, oficiales de la misma época tienen un porvenir muy diverso. Y hoy es el número de coroneles, y al presupuesto siguiente es otro. Con esto hay que acabar, y para ello no existe otro medio que el de la fijación de plantillas.

En el orden general abordo de lleno el problema militar, tengo también mi pensamiento, que no es otro que el de instaurar prácticamente, en la medida posible, la acción armada, concepto que hoy sustituye al antiguo del Ejército profesional.

Hay que organizar en debida forma las reservas, porque el Ejército activo no debe ser otra cosa que el armazón, el esqueleto de la nación armada; pero el verdadero poder militar, allí donde puede decirse que está el verdadero núcleo, la nación militar, organizada, instruida y dotada de los elementos precisos, es el Ejército de reserva.

Yo me propongo, para conseguir que las movilizaciones de los efectivos puedan ser rápidas, base primera de un Ejército bien organizado, que cada regimiento tenga tres batallones y un depósito, quitándole así a las zonas esa acumulación de contingentes que hoy tienen, y del mismo modo, cada regimiento de Artillería tendrá tres grupos de batería, uno de ellos desarmado, y un depósito. Con ello sucederá que los reservistas de un Cuerpo seguirán estando apegos a su compañía misma, y figurando en ellas, que las bajas se cubrirán con la fuerza de los depósitos, y en la revista de los Cuerpos figurará la gente que haya cumplido los tres años de servicio en fila, con los mismos que figuran en activo.

Con esta organización que pienso dar se conseguirá que cada soldado sepa el Cuerpo y la compañía a que pertenece, y que vaya a parar a ella, donde es ya conocido por sus oficiales.

Se conseguirán también la movilización rápida, realizando en inmejorables condiciones.

Y para completarla creará el Ejército territorial. La reserva activa queda, pues, integrando el Ejército activo, y a la verda-

dora reserva pasan los individuos que han cumplido seis años en filas.

Pleno también variar la forma actual de reclutamiento, pues quiero hacer que sea nacional para el Ejército activo y regional para las reservas.

El Ejército tiene dos objetos: guerras ofensivas y defensivas, y sofocaciones del orden público alterado.

Para el primero todos los soldados tienen el mismo interés y les mueve el mismo deseo, porque es la Patria quien pella, quien demanda en sacrificio, y la Patria es común a todos. Pero, ¿y para el segundo? ¿Puede desconocerse por nadie que es perjudicialísimo el reclutamiento regional?

Cuando hay alteraciones del orden público no es lo mismo, y eso todos los militares lo saben, ir á sofocarle con soldados de la localidad que con los de otra distinta.

Pues bien; como esas alteraciones no exigen el llamamiento de reservas, sino que basta para conseguirlo utilizar el Ejército de primera línea, siendo en éste el reclutamiento nacional desaparece todo peligro. Y como en las reservas no hay este peligro, y en ellas lo que se desea en el mantenimiento de la instrucción y el evitar molestias al soldado licenciado, ya en este caso pueden utilizarse los reclutamientos regionales.

Por eso digo que me propongo: el reclutamiento nacional para la primera línea y el regional para la segunda.

Con esto—repto—los acentos del eco que escuchábamos eran cada vez de mayor convencimiento—que la movilización será rápida. Tanto lo creo así que cuando haya dado cima á este plan me pienso decir al Monarca:—«Señor, ¿qué división quiere V. M. que se movilice?»—y la que sea indicada se movilizará. Las demás harán su movilización nominal; en vez de figurar «hombres» figurarán «nombres».

Y espero que en todas ellas el resultado ha de ser altamente satisfactorio.

Hay que arbitrar medios para el mejoramiento de la situación económica de la oficialidad, y uno de ellos pienso que sea la creación de cooperativas militares. Para ellas utilizaré los jefes y oficiales del Ejército territorial, en vez de que pasen á la situación de retirado.

Pero su organización ha de ser muy diferente de la que por lo general tienen ahora, porque lo que yo quiero no es que se lucren unos comerciantes y que los beneficios se traduzcan en dividendos repartidos, sino que todos los beneficios de un año, por ejemplo, se dediquen á la rebaja de precios en los artículos durante el año siguiente. La cooperación entraña idea de mutualidad, y á ésta hay que darle el verdadero valor de su significado.

## PALMA

El Gobernador civil de esta provincia en circular publicada en el Boletín Oficial del día de anteyer, reclama de las Juntas municipales Censo electoral que no han cumplido con lo que previene el apartado segundo del artículo 22 de la vigente ley electoral en donde hayan de celebrarse elecciones, cumplan este servicio inmediatamente.

Por el ministerio de Marina se ha dictado un decreto disponiendo que el pase de los oficiales generales de la Armada y sus asimilados al desempeño de destinos públicos, ajenos al servicio de la Marina, producirá vacante en los empleos respectivos, corriéndose los correspondientes ascensos en la forma legal que proceda, quedando dichos oficiales generales en situación de cuartel y entendiéndose que después que cesen en aquellos destinos cubrirán la primera vacante en su clase que ocurra y permanecerán hasta que así suceda en la expresada situación del haber propio de ella. Se hará constar oficialmente, si los oficiales generales y asimilados que actualmente ocupan cargos públicos extraños á la Marina, prefieren permanecer en dichos cargos ó volver desde luego al servicio de la Armada, procediéndose según describe el párrafo anterior, si optasen por lo primero.

El último número de la revista barcelonesa *Feminal* entre otros interesantes grabados nos ofrece dos retratos de la genial artista Wanda Landowska, cuya exquisita labor hemos tenido ocasión de aplaudir recientemente los mallorquines. Uno de ellos reproduce á la artista cuando niña y la otra en la actualidad.

También nuestra Mallorca tiene digna representación en dicho número; un artículo de Coloma Rosselló, en que la nota campestre y la ciudadana, aparecen ingeniosamente combinadas. Ilustran el artículo típicos grabados.

La Liga de propietarios de fincas urbanas ha celebrado Junta general del presente año, aprobándose las cuentas, memoria y balance del finido ejercicio.

Se acordó elevar una exposición al Ministerio del ramo solicitando se prorrogue el plazo á que hacen referencia los artículos 401 y 402 de la ley hipotecaria para la traslación de asientos de la antigua Contaduría de hipotecas al Registro moderno y para la caducidad de las menciones de censos y otros gravámenes.

El último número del *Boletín Oficial* del Obispado inserta una detallada crónica de la peregrinación mallorquina á Roma, realizada en el mes de junio del pasado año.

El Ayuntamiento de Inca acordó solicitar del Administrador principal de Correos de la provincia que, con la mayor brevedad posible, se establezca un buzón de alcance en el tren que pasa por aquella ciudad á las seis y media y llega á Palma á las ocho de la noche, para los días que sale vapor rápido, á las 22, para Barcelona; y pedir y los Ayuntamientos de aquel partido que se adhieran á la expresada solicitud.

Se halla vacante la plaza del Médico titular de la villa de Santa Margarita, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Los aspirantes á la misma deberán presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría del Ayuntamiento de aquella dentro del plazo de 30 días.

Por el Juez de marina nombrado al efecto se cita, llama y emplaza á Rafael Rotger Vich, para que en el plazo de 30 días se presente en dicho Juzgado á dar sus descargos en la sumaria que se le sigue por prófugo.

En la mañana de ayer un joven que conducía un carretón de mano por la calle de la Herrería resbaló produciéndose algunas contusiones.

Fué auxiliado por unos transeúntes y más tarde acompañado á lá casa de socorro donde fué curado.

Agradecemos cordialmente á nuestro ilustrado colega el *Correo de Mallorca* el cariñoso saludo con motivo de nuestra renovación de tipos.

Dice *El Noticiero Universal*: Los letrados que ejercen la acción popular contra el autor del atentado de que fué objeto el señor Maura en esta ciudad, solicitarán tan pronto como se les dé vista de la causa, que será dentro de pocos días, lo mismo que ya pidieron al juzgado y que les fué denegado.

Dicha petición abarca los puntos siguientes: que preste declaración don Pablo Iglesias y que se procese á éste y á los señores Iglesias (don Emiliano) y Lerroux, como autores por inducción.

La guardia civil del puesto de Manacor, ha denunciado al Alcalde de la misma á varios individuos por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

El dueño de los Almacenes San José nos participa que en el sorteo verificado de los días hábiles del próximo pasado Enero ha correspondido al día 19.

Leemos en el *Diario de Ibiza*: «Esta mañana ha entrado en nuestro puerto uno de los vapores de la Tabacalera, amarrándose en el espigón.»

«Nos consta que va cundiendo el entusiasmo para tomar parte en la proyectada excursión á Argel.»

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Muro, las cuentas municipales de dicha villa correspondientes al año 1910.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado un individuo presunto autor de haber agredido á otro produciéndole algunas contusiones.

Por disposición que publica la *Gaceta*, los ingenieros industriales han sido autorizados para usar uniforme idéntico al de los demás ingenieros civiles, excepto en el distintivo, que consistirá en un regulador de fuerza centrífuga (bulto redondo), de plata, sobre un tubo en U (bulto redondo), también de plata, cruzado por un imán y radiación (plano), de oro, orlado todo en ramas de laurel, hojadas y con bayas de oro, surmontado el todo de la corona real en oro.

El temporal

Desde anteyer reina en el litoral del Norte fuerte temporal con viento del Este y mar gruesa.

Los buques surtos en nuestro puerto tuvieron en la madrugada de ayer que reforzar sus amarras.

El vapor *Isleña*, que había salido por la tarde de anteyer á las cinco para Valencia, tuvo que derribar á este puerto á la una y media de la madrugada de ayer.

Dicho buque de abonanzar el tiempo debía salir ayer tarde á las cinco para dicho punto y en vista de que continuaba el mal cariz, aplazó su salida hasta esta mañana á las ocho y media.

El vapor *Ciudad de Palma* que debía salir para Cabrera ayer por la mañana, suspendió su salida para dicho punto hasta esta mañana á la misma hora de itinerario.

El vapor *Lulio*, que debía salir anochecer á las nueve para Ibiza, aplazó su salida para tan pronto abonanze el tiempo.

El vapor *Jaime II*, que de abonanzar el tiempo debía salir ayer por la mañana del puerto de Barcelona, suspendió de nuevo su salida debido á que de momentos aumentaba el temporal.

Por telegrama que recibió ayer la *Isleña* de Barcelona se participaba que de abonanzar el tiempo por la tarde ó al anochecer, saldrían para esa, el vapor *Miramar* á las seis y media y á las diez el vapor *Jaime II*.

El vapor *Balear* que llegó ayer á las cinco de la madrugada de Ibiza, tuvo mala travesía, debido al fuerte viento del E. y gruesa mar, que encontró.

El vapor ruso *Saga*, que entró ayer á las doce, procedente de New-

castle, también corrió durante su travesía, el duro temporal.

Anoche en vista de no haber llegado de Barcelona el vapor *Jaime II*, no salió vapor-correo para dicha ciudad condal.

De llegar esta mañana saldrá esta noche á la misma hora de itinerario.

En la madrugada de ayer y durante la mañana las barcas de bou, se refugiaron en Porto-pi y Sa Porrassa y otras entraron en el puerto.

Por telegrama que recibió ayer la *Isleña*, se sabe que el vapor *Cataluña*, suspendió su salida de Marsella, para esa, debido al temporal reinante.

Anoche recibió también la *Isleña* nuevo telegrama de Barcelona, participando que el vapor *Miramar* saldría á media noche y el vapor *Jaime II* á las dos de la madrugada.

Dichos buques son esperados esta mañana á las once.

## Una agresión en Pollensa

Nos comunican de Pollensa que en el kilómetro 38 de la carretera que conduce al puerto, anteyer los hermanos Ignacio, José y Juan Cerda Cifre, esperaron á su convecino Salvador Cerda Planas, de 44 años de edad y le agredieron con instrumentos contundentes, produciéndole una herida en la cabeza y varias contusiones en el cuerpo.

Dicho individuo fué curado por el médico don Ramón Bosch, quien calificó dichas heridas de pronóstico reservado.

La guardia civil procedió á la detención de los agresores que con el atestado instruido al efecto fueron puestos á disposición del Juzgado.

## De Sociedad

Con motivo del ascenso á Capellán del Cuerpo de Alabarderos de don Antonio Planes familiar del Obispo de Sión, ha sido destinado al Vicariato General castrense nuestro paisano don Rafael Rosselló y Torres.

Ayer falleció en esta ciudad después de penosa enfermedad nuestro estimado amigo el ilustrado presbítero don Pedro Planes, Beneficiado de la Catedral.

El señor Planes grandemente enamorado de la cultura dedicaba largas horas de su vida en su biblioteca.

De su paso por la vida deja una estela de simpatías.

Descanse en paz.

Reciba su distinguida familia y en especial su hermano don Jaime, y su sobrino don Melchor Massot, organista de Santa Eulalia la expresión de nuestro pésame.

Ha sido nombrado, en virtud de Real orden del Ministerio de Fomento, oficial quinto, con destino á la Dirección de Minas, nuestro compañero en la prensa don José Vives Verger.

De Ibiza llegaron ayer en el vapor *Balear* don Juan Gayá, don Miguel Simó, don Vicente Ferragut y don Juan Cuadros.

En la reunión celebrada por la Cámara Agrícola se procedió á la elección de los cargos que vacaban en la Directiva, resultando compuesta, actualmente en virtud de aquella elección por los señores siguientes:

Presidentes: Don Raimundo Fortuny y Estades.

Vice-Presidentes: Don Epifanio Fábregues y Santander, don Antonio Rosselló y Nadal.

Tesorero: Don Guillermo Costa.

Contador: Don Guillermo Creus.

Bibliotecario: Don Juan Villalonga.

Conservador de gabinetes: Don Antonio Ballester.

Secretario general: Don Gabriel Massa, net.

Vice-Secretarios: Don Eugenio Aguiló, don Rafael Togores, don Rafael Rosselló.

Vocales: Don Antonio Marcell, don Miguel Canals, don Gabriel Morell, don Francisco Blanes, don Juan Munar, don José Zaforteza, don José Villalonga, don José Ramis, Excmo. señor don Guillermo Moragues y don Felix Pons.

Ha sido nombrado Gobernador Militar de Menorca el general señor Viana Cárdenas.

## Sobre provisión de plazas en el Ayuntamiento

Palma 30 de Enero de 1911.

Señor don Jerónimo Amengual.—Director de LA ALMUDAINA.

Así obran ellos, así obramos nosotros... y así obra el señor don Pedro Alorda.

Pero aun que tendría yo derecho de reclamar de mi correspondiente que se citara al asunto de nuestro debate por mis sivas, por él provocado, y que contestara en epístola categórica si ó no hicimos bien los liberales y republicanos y socialistas al oponernos por todos los medios legales á que los mauristas favoreciera á uno de los suyos con infracción de lo legislado sobre nombramiento de archiveros que exige el debido concurso; y si ó no hicimos bien nosotros en nombrar Secretario mediante concurso, como manda el artículo 122 de la Ley Municipal; y si ó no sólo la ceguera del odio, ó del interés, ó de la ignorancia puede afirmar lo contrario, he preferido y sigo prefiriendo dejarme arrastrar por el habilidoso polemista al terreno que él crea que le es más ventajoso y que puede serme más perjudicial; porque, como no me duelen prendas, aquí me tiene el señor Alorda dispuesto á divagar si guiéndole en todos terrenos, y discutir todo lo divino y lo humano que á él le plazca sacar á colación.

Queda contestada la inexactitud de las divagaciones que me atribuye.

Y añade que sostuvo y sostiene que el concurso para Secretario fué unipersonal. Ni que decir tiene: con que él lo sostenga para él basta. Para los demás mortales tiene mayor fuerza que la palabra del señor Alorda, el hecho de que los desmintieran los señores Sancho, Pascual y Pons que son tres bien contados y acudieron al concurso.

Fray Benito Hierónimo Feijóo dice que la más peligrosa de las mentiras es la verdad á medias. El señor Alorda asegura que era condición del concurso para Secretario, el que los candidatos hubiesen escrito algún libro en mallorquín. Falso, señor, falso! Y no digo que sea mentira como el Padre Feijóo, porque para mentir hay que faltar á la verdad á sabiendas, y yo no dudo que el señor Alorda escribe de estos asuntos sin estar enterado.

Adelantándonos á los deseos que LA ALMUDAINA sostiene en la primera plana, y que de seguro no quiere combatir en la segunda del mismo número que provoca estas rectificaciones, exigimos, como en el anterior concurso de don José Estade, que los candidatos á Secretarios supieran mallorquín. Y para probarlo, evitando que si algún aspirante padeciera de torpeza en la lengua, ó fuera semitamizado, se pudiera decir que dábamos ventaja á los de lengua suelta, admitimos como prueba la presentación de un libro ó de un trabajo literario, ó *sealquiera otra forma conducente al objeto de probar que están en condiciones de entenderse fácilmente con todos los vecinos del distrito*.

La cláusula 5.ª del Concurso para la provisión de la Secretaría se cuida de desvanecer la inexactitud del señor Alorda, que á mi juicio falta á la verdad sin saberlo.

Y vamos á la condición 6.ª (Años de práctica—título de Abogado).

A esto contesto: 1.ª—Que de entre las millonadas de españoles que pueden aspirar á ofrecerse para ser Secretarios, el Ayuntamiento había por fuerza de elegir uno, *uno solo* que para hacerlo es más decente buscar motivos de carácter general, que hacer la elección por capricho, como hacen los otros. Que por lo tanto, puesto que el Ayuntamiento tenía que elegir libremente á uno solo, es más noble señalar por anticipado las circunstancias, títulos y requisitos que determinarían esta elección, que dejarla cosa en secreto, y luego hacer arbitrariamente lo que les diebra la gana. El resultado sería el mismo (cual de las dos conductas pareciera mejor al señor Alorda, si no se tratara de su secretaría).

2.ª—Señalamos condiciones que no son exclusivas de ningún español. Hay en España más de un abogado y más de un empleado municipal con diez años de práctica en capitales de provincia, circunstancias que creemos muy convenientes para elegir al único de entre todos los españoles que quisieran ser secretarios, para desempeñar la Secretaría del Ayuntamiento de Palma.

Y 5.ª—Que no creemos que estos años de experiencia, y este título de abogado, que señalamos como modo de suplir el certificado de aptitud que exige el Reglamento de Secretarios con el mismo espíritu de garantizar la capacidad de los candidatos, constituyan un desdoro para quienes los posean. De modo que si, contra lo que es la verdad, fueran condiciones que un solo hombre en el mundo hubiera logrado reunir, siempre resultaría á favor nuestro que poníamos tan alto el concepto de la plaza á proveer, que exigíamos para el futuro funcionario condiciones y garantías de saber y de aptitud extraordinarias; pero ni desdorosas; ni perjudiciales para los intereses públicos y los comunales. A lo más confesaré que si el señor Alorda quería para sí esta Secretaría, y no posee ni el título de aptitud para ser Secretario de capitales de provincia que exige el Reglamento, ni los requisitos de ser abogado y tener diez años de práctica, como nosotros señalamos para suplir los ejercicios técnicos y prácticos reglamentarios, esto defraudaba las las ilusiones del señor Alorda.

Pero entre el interés de don Pedro y el interés público tuvimos la debilidad de dejarnos seducir por este último.

Con lo que se despidió hasta la otra carta, pues ya veo que este epistolario va á ser fecundado y yo no desairaré nunca á mi corresponsal dejándole sin la debida contestación.

Francisco Quijada.

## Sobre la circulación de automóviles

Una circular

El señor Gobernador civil de la provincia ha publicado la siguiente circular.

«En vista de que circulan por esta provincia coches automóviles no inscritos en este Gobierno, y guiados por conductores no autorizados, y de que también prestan servicio automóviles que han cambiado de propietario ó de conductor ó de ambas cosas á la vez, sin notificarlo á este Gobierno y teniendo en cuenta por fin, que circulan también coches después de haber sufrido modificaciones y reparaciones de importancia que demandan nue-

Advertisement for Don Pedro Planes y Bernat, Presbítero, Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral. Text includes: DON PEDRO PLANES Y BERNAT, PRESBITERO BENEFICIADO DE LA SANTA IGLESIA CATEDRAL. Falleció á la una de la tarde de ayer. Después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

Advertisement for Don Juan Roig (des Moreys), Médico-Cirujano. Text includes: Don Juan Roig (des Moreys) MEDICO-CIRUJANO. Participa á su antigua clientela y al público en general, que ha trasladado su gabinete médico á la PLAZA DE LA CUARTERA, NUM. 16. 1.ª

vo reconocimiento, he tenido á bien disponer lo que sigue.

1.ª Se concede un plazo de quince días contados desde la publicación de esta circular en el B. O. de la provincia, para que los propietarios y conductores de automóviles que faltan al Reglamento de 17 de Septiembre de 1900 legalicen la situación.

2.ª Trascorrido el plazo citado, además de imponerse á los infractores las multas reglamentarias, impedirán los dependientes de mi autoridad la circulación de vehículos automóviles que no cumplan los requisitos legales».

## Notas municipales

Ayer se reunió la Comisión de Gobierno y Policía aprobando varios expedientes de trámite.

Para mañana está convocada la Comisión de Fomento y Beneficencia para resolver algunos asuntos de su competencia.

También está convocada para mañana la Comisión de Ensanche y Murallas.

## Del ejército

El Excmo. Señor Ministro de la Guerra en telegrama fecha 30 del mes próximo pasado dice al Excmo. señor Capitán general de este distrito lo siguiente:

«Excmo. Señor: A fin de facilitar acuar telamiento y utensilio reclutas próxima reconcentración, sírvase V. E. disponer sean licenciados después pasada revista comisario clases é individuos tropa en filas cuerpos y unidades esa Región á quienes correspondía pasar revista activa próximo mes de Febrero, expidiéndoles pase dicha situación por cuerpos en que sirvan haciendo viaje por cuenta del Estado, traje primera puesta y con socorros marcha que determina R. O. Agosto 1907. (D. O. n. 184) dando V. E. cuenta á este Ministerio fecha en que ordena licencia miento. Acuse recibo de este telegrama.

Conviene diga V. E. que licenciamiento á que se refiere esta disposición comprende todos los cuerpos y unidades Regiones Península, Baleares, Canarias, pero no alcanza á las guarniciones de África ni á los allí destinados.

## Teatros

Principales

Anoche debutó la compañía juvenil italiana de ópera y opereta de los Hermosinos Billaud.

Eligió la hermosa opereta de Sieney Jones *La Geisha*. De la obra no hablaremos; cuando se estrenó en el Teatro Lírico, hará seis ó siete años, se llevó las simpatías, y fué la obra de la temporada. Tiene hermosas situaciones y la música es muy linda; no se comprende como no la han acogido en sus repertorios las compañías españolas ahora que están en boga las operetas y se va tras ellas como á caza de la gallina de los huevos de oro.

La cualidad de más relieve que se nota en la compañía es el perfecto ajuste con que trabajan; el movimiento escénico, los conjuntos, los coros y las evoluciones, salen inmejorables.

La presentación merece también elogio; cuidan muy bien los detalles. Presentaron dos hermosas decoraciones y un vistoso vestuario.

De las artistas hay que hablar en primer término de Maria Ceccarelli, una niña, menudita, que siente de veras el arte; supo dar á su papel gracia y picardía y bailó el *Chonkina* como una consumada artista.

Los mejores aplausos fueron para ella y para Lucia Castaldi que canta con mucha delicadeza; la romanza final del primer acto tuvo que repetirla después de oír una verdadera ovación. También se distinguió en su trabajo Giulio Brunacci, niño con mucha *vis* cómica que se hace más de notar por la reducida talla del actor.

La *preghiera* del primer acto que cantó con mucho ajuste el coro, tuvo que ser repetida.

La compañía produjo buena impresión á la concurrencia, que por cierto era bastante numerosa, lo que se dice una bonita entrada de día laborable.

La impresión hubiera sido aún más favorable si los jovencitos artistas estuviesen en la declamación á

la altura que en el canto, en el que se portan como consumados artistas, especialmente las niñas.

Balear

Ayer en este teatro se reprisaron *El duco de la Africana* y *Los chicos de la Escuela*.

La primera obra fué muy aplaudida, especialmente el duco que cantaron con verdadera maestría la señora Forá y el señor Guerra.

En la segunda, el tenor cómico señor Bodaló, estuvo á gran altura cosechando muchos aplausos, los cuales compartió con los demás intérpretes de la obra.

## Boletín meteorológico

Table with meteorological data: Barómetro (756.0 mm), Termómetro (6.0 g), Máxima al sol (15.0), id. á la sombra (13.0), Mínima á cubierto (6.0), id. á descubierto (9.0), Temperatura media de ayer (5.0), Temperatura media correspondiente al mes (10.0), Diferencia (1.0), Dirección del viento (N.E.), Fuerza máxima del viento (30), bre un m. cuadrado en 24 h. (34 Kg.), Kilómetros recorridos en 24 h. (377), Lluvia en 24 horas (24.0 mm), Evaporación en 24 horas (1.0), Humedad á las 9 (tanto p 8 de saturación) (77.0), Ascenso del barómetro en 24 h. (2.0), Descenso del id. en id. (0.0), Tensión del vapor (6.0)

## Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas

A las cinco de la mañana, de Ibiza, vapor *Balear*, con la correspondencia, 6 pasajeros y carga.

—A las doce de la tarde, de Newcastle, vapor ruso *Saga*, con carbón.

—También quedó despachado para Ibiza, el vapor *Lulio*, que debía salir á las nueve y suspendió su salida, hasta que abonanze el tiempo.

## Valores locales

Table with local values: Palma 31 Enero. Crédito Balear (105), Fomento Agrícola (100), Ferro-Carril (103.50), Islaña Marítima (160), Obligaciones id. (103), Sociedad Alambrado por Gas (120), Salinera Española (160), Obligaciones 6 por 100 (104), Obligaciones 5 por 100 (102), Bonos Municipales (44.50), La Económica (24.50)

## CULTOS

Pará hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Eulalia dedicadas al Misterio de la Purificación de María por la Cofradía del Santísimo Sacramento; Exposición á las seis; á las siete y media misa de Comunión general; á las nueve y res cuartos Horas, bendición de candelas y Misa Mayor solemnemente con sermón por el R. P. Guillermo Vives; por la tarde á las cuatro los actos de coro; al anochecer, después del Rosario, empezará un solemne triduo dedicado al glorioso San Blas, predicando el R. D. Pedro Quetglas Pbro. y reserva de S. Dr. M.

Otras funciones

En la Catedral Basílica, á las nueve y tres cuartos Prima y Tercia, bendición y repartición de candelas, luego procesión por el ámbito de la iglesia, y á continuación Misa mayor solemne con sermón por el M. I. Sr. don Nadal Garau, Doctoral.

En San Nicolás, con motivo del Misterio de la Purificación, á las siete y media misa de Comunión general para las asociadas á la Felicitación Sabatina y devotos de la Virgen y al anochecer el ejercicio Sabatino con solemnidad.

En San Jaime al anochecer, se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta de San Blas.

En Santa Catalina de Sena, á las diez, bendición de las candelas y Misa Mayor, cantada por la Rda. Comunidad con sermón por el Rvdo. Sr. don Pedro Serra de Gayeta Pbro. por la tarde, á las cuatro, se rezará el Rosario entero, estación y reserva de S. D. M., que estará expuesto en las funciones de mañana y tarde.

En Montesión, á las siete y media, misa de Comunión general para la Congregación de Madres Capillanas; inmediatamente después, en la capilla de las Reliquias, plática por el Rdo. P. Director de la Congregación.

En la Capilla interior del convento de María Reparadora; á las ocho y media, misa de Comunión general para las niñas de la Corte del Niño Jesús.

Se suplica á los congregantes la más

# TELEGRAMAS

## POLÍTICA

Madrid 1 a las 18

### El asunto de la cal y cemento.—Manifestaciones de Canalejas

El señor Canalejas después de haber despachado con S. M. el Rey, fué a la presidencia y al ministerio de la Gobernación.

Al visitarle los periodistas, nos dijo que recibe infinita de telegramas, unos en pro y otros en contra del arbitrio sobre cal y cemento del Ayuntamiento de Barcelona.

El señor Canalejas nos manifestó que nada se resolverá sobre este asunto hasta que llegue el expediente al efecto instruido.

Añadió que hoy ha salido de Barcelona el alcalde de dicha ciudad, marqués de Mariana, que vendrá el próximo viernes ó el sábado y traeremos de este asunto.

### Consejo prorrogado

El Consejo de ministros que corresponde celebrar en Palacio todos los jueves, ha sido aplazado hasta el viernes a causa de la festividad de mañana.

### El asunto Miranda-Puente.—Lo que dice Canalejas

Nos ha dicho el señor Canalejas a los periodistas, que son absurdos los rumores circulados de existir dificultades en el Gobierno con motivo del asunto Miranda-Puente; pues en este asunto como en todos los demás pendientes ya políticos ya económicos, existe unanimidad de apreciación entre todos los ministros; por tanto pierden el tiempo cuantos se empeñan en ver dificultades donde no existen.

El general Puente ha dirigido una carta a los periódicos protestando contra un artículo publicado en el diario «El Ejército Español».

Se dice que dicho artículo está inspirado en las frases que le dedicó Canalejas días pasados.

### Alonso Castrillo suspende las visitas

El ministro de la Gobernación, Alonso Castrillo ha manifestado que suspenderá el recibo de visitas y comisiones que por cierto en vísperas de elecciones son muchas, pues le apremia el tiempo para redactar, como individuo ponente, la ley de asociaciones.

### Weyler y Canalejas.—Lo que dice un periódico

Un periódico dice que hay interés en sembrar zizaña entre Weyler y Canalejas, aconsejando al primero no atiende a los intrigantes que desean la caída prematura de Canalejas con la que nada ganaría el país.

Se le dice a Weyler que continúe al frente de la Capitanía general de Cataluña é identificado con el Gobierno ya que las relaciones del general y Canalejas son cordiales.

### Créditos de Instrucción pública agotados

El ministro de Instrucción pública ha facilitado una nota oficiosa a la prensa, diciendo que se hallan agotados todos los créditos para subvención de escuelas y para atenciones a los Institutos, Universidades y Escuelas graduadas, viéndose en la necesidad de adoptar una disposición general para evitar un conflicto ante el gran número de demandas de toda España.

Añade que este mal arranca de fechas anteriores a la actual situación.

Madrid 2 a las 2

### Reunión del partido liberal de Bilbao.—Acuerdos

El partido liberal de Bilbao ha celebrado asamblea general extraordinaria para tratar de la dimisión de los Presidentes del Comité Ejecutivo y de la Junta Directiva del partido.

Se acordó aceptar ambas dimisiones, designando una Comisión para que proponga los nombres de las personas que han de ocupar dichos cargos en la Asamblea que se celebrará el día 11 del actual.

Entonces se resolverá también la actitud del partido acerca de las próximas elecciones provinciales.

### NOTICIAS SUELTAS

Madrid 1 a las 2

### Llegada de los ministros de la Guerra y Marina a Oporto

Un despacho de Lisboa da cuenta de que han llegado a Oporto los ministros de la Guerra y Marina al objeto de asistir al acto de la conmemoración de la fundación de la Casa de Misericordia.

Se ha celebrado una función militar en honor de los ministros.

Han llegado con tal motivo a dicha población centenares de excursionistas.

En el Palacio de Cristal se ha celebrado un banquete de 1100 cubiertos, pronunciándose discursos patrióticos.

### Los dependientes de comercio de Sevilla.—Cierre de tiendas

Comunican de Sevilla que un grupo de dependientes de comercio apedreó unas tiendas por infracción del descanso dominical.

La policía detuvo a varios de aquellos.

La mayoría de las tiendas han estado cerradas en señal de protesta.

Una comisión estuvo a visitar al Gobernador para pedirle la libertad de los detenidos, lográndolo.

Todos han marchado al local de la Asociación donde los libertados han sido aplaudidos.

### Noticia desmentida

Es inexacto que nuestro Embajador en París señor Perez Caballero, se marchara ayer a la capital de Francia.

Dicho señor permanecerá en Madrid tres días más.

### Agente de emigración detenido

En Linares ha sido detenido un agente de emigración que hacia tres meses que iba reclutando gente para el Brasil.

### Atraco de una muchacha en un tren

Dicen de San Sebastián que en el tunel de Irura, cerca de la estación de Aguinaga, un desconocido atracó a una muchacha que iba en el tren.

La muchacha se desmayó del susto.

### Mitín de panaderos en Granada

Comunican de Granada que los panaderos celebraron un mitín pidiendo que el Gobierno prohíba el trabajo nocturno en las tahonas, secundando la campaña iniciada por los panaderos de Madrid.

### El aumento de precio del tabaco

Anoche de 10 a 11 se cerraron los estancos de Madrid, levantando acta de las existencias de tabacos por los funcionarios de la Tabacalera.

Estos últimos días ha sido extraordinaria la asistencia de público en los estancos, haciendo acopio los fumadores para evitar tener que pagar prontamente el aumento de precio.

### Accidente ferroviario.—30 muertos

Dícese que ha ocurrido un descarrilamiento en Torrelblanca.

Faltan detalles de este siniestro al que se rodea de mucha importancia.

Unicamente se ha comunicado que existen 30 muertos y buen número de heridos.

Reina mucha ansiedad por conocer detalles.

### Casas hundidas.—Personas sepultadas

Dicen de Lérida que en el pueblo de Pons se han hundido dos casas, ruinosas.

De entre los escombros van extraídas dos personas, quedando todavía otras dos para lo cual se hacen grandes esfuerzos para sacarlas con vida.

### Nevada terrible.—Pidiendo recursos

En el pueblo de Cariñana ha caído una copiosa nevada, causando grandísimos daños.

El alcalde se ha dirigido al Gobierno pidiendo urgentemente recursos; pues el estado de la población es altamente crítica.

### Banquete en París

Noticias de París dan cuenta que en el Centro Español se ha celebrado un banquete para estrechar los lazos de confraternidad entre todos los españoles residentes en la capital francesa.

Se pronunciaron muchos brindis afectuosos y cordiales, terminando con un concierto.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

Asistieron todas las notabilidades españolas.

Durante el acto reinó gran entusiasmo entre los comensales.

Estos que fueron en número de 100, los presidió el Cónsul general de España señor Congosto.

### Huyendo del temporal

Telegrafían de Valencia diciendo que muchas barcas se han refugiado en el puerto huyendo del temporal.

Añade el despacho que otras cuatro de aquellas no lograron ganar el puerto suponiendo que se habrán refugiado en Gandia ó Denia.

Se hallan preparados los botes salvavidas.

### COTIZACIONES

Madrid 1 a las 18

Interior contado . . . . .	84'05
Interior fin de mes . . . . .	84'22
Amortizable, 5 p8 . . . . .	102'10
Amortizable nuevo . . . . .	92'75
Banco de España . . . . .	454'50
Compañía Tabacalera . . . . .	336'00
Francos . . . . .	7'75
Libras . . . . .	00'00
Exterior . . . . .	94'50

### NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 1 a las 22

### El temporal.—Náufragos que logran salvarse.—Cadáveres arrojados por el mar

Durante toda la mañana de hoy ha continuado soplando el fuerte vendabal que tantos estragos ha causado en el mar.

Acompañaba al viento copiosa lluvia que hacia mucho más difícil el tránsito por las calles de esta población.

Por la tarde ha ido amainando el temporal, serenándose el cielo por la noche.

Durante toda la noche ha reinado la más viva zozobra y ansiedad por la suerte de los náufragos desaparecidos.

A las seis de la mañana han logrado ganar tierra en la playa de Casa Antunez 6 de aquellos, completamente extenuados y después de una titánica lucha con las olas embravecidas durante toda la noche.

A eso de las ocho de la mañana ha circulado la noticia de que el oleaje había arrojado sobre la playa dos cadáveres.

Así fué en efecto; uno de ellos ha podido ser identificado, resultando ser de un marinero natural de Caldetas, el otro es de un desconocido.

Con motivo del temporal se han registrado actos de verdadera abnegación y heroísmo.

Durante la noche y en las primeras horas de la madrugada, cuatro municipales, dos guardias civiles y tres carabineros, desafiando la fuerte lluvia y el viento huracanado han ido recorriendo la playa, recogiendo a los náufragos que lograron salvarse. Su proceder ha sido objeto de grandes y unánimes elogios.

En cambio son objeto de acerbas censuras las autoridades de esta ciudad por la apatía que han demostrado.

Esceptuando el Alcalde que envió a toda prisa ropas y viveres nadie más se preocupó de enviar ni personal idóneo ni auxilios de ninguna especie.

Tampoco la Cruz Roja acudió, y por lo que afecta al personal de salvamento de náufragos tan solamente acudió a la caseta que tienen instalada uno de los empleados; los demás no comparecieron.

Los que son elogiadísimos son los prácticos del puerto, pues sin haber recibido orden superior, que les obligara a ello, salieron ayer con los remolcadores logrando salvar y recoger muchas barcas.

Hoy han realizado otra salida con el mismo éxito lisonjero, pues han recogido otras tres barcas.

Por teléfono avisan de Garraf que en aquel puerto lograron refugiarse una barca de Tarragona tripulada por dos hombres, otra de Barcelona y cinco de Vinaroz.

Hasta el presente resulta de todo punto imposible precisar el número de los ahogados.

### Un incendio—Grandes pérdidas

En el vecino pueblo de Mataró ha ocurrido un violento incendio en la fábrica de hilados de don Jaime Garran.

Las llamas incendiaron en poco tiempo todas las dependencias del edificio resultando infructuosos todos cuantos esfuerzos se hicieron para localizarlo.

El edificio ha quedado totalmente destruido.

Los daños materiales causados son de importancia.

### Sin nuevas noticias del descarrilamiento

No se han recibido noticias del descarrilamiento ocurrido en Castellón.

Reina gran ansiedad por conocer detalles del siniestro, pues circulan graves rumores.

El señor Marqués de Comillas ha salido esta tarde en tren especial para el lugar del suceso.

He acudido a los centros oficiales donde tampoco se han recibido detalles.

### De medigos—Su reexpedición a Madrid

El Gobernador de Madrid ha enviado a esta ciudad 27 mendigos, pero ninguno de ellos es de Barcelona.

En su vista el Gobernador de esta provincia señor Portela les ha dirigido al señor Alcalde, quien les ha dado alojamiento para esta noche, pero mañana los reexpedirá a Madrid.

### Llegada de un vapor pesquero

Durante todo el día de hoy solo ha llegado el vapor pesquero Pedro procedente de Tarragona.

Dicho buque ha corrido fuerte temporal que le ponía continuamente en gravísimo peligro.

### CORRESPONSAL

Durante el día de ayer funcionó con bastante irregularidad la línea telegráfica que nos une con la Península, lo cual hizo que la conferencia que nuestro corresponsal en Madrid nos remitía diariamente a las 18 llegara a nuestro poder con bastante retraso.

Durante la noche continuó el mal estado de la línea hasta que a eso de las tres, después de ir diferentes veces a Telegrafos para recoger las conferencias de madrugada se nos dijo que había quedado interceptada totalmente la comunicación con Valencia suponiendo que serían aquellas transmisiones por el cable directo.

Efectivamente a las cuatro recibimos la conferencia de las dos de la madrugada que había sido transmitida por el cable directo y dejamos de recibir la anterior a ésta ó sea, la de las 24 suponiendo que se halla detenida en Java.

Hacemos esta aclaración para que los lectores no extrañen la escasez de telegramas.

### Espectáculos

#### Teatro Principal

Compañía Juvenil de ópera y ópera italiana dirigida por los Sres. Billaut. Función para hoy a las cuatro.—La Geisha. A las ocho y media.—Tosca. Entrada general 0'90 ptas.—Id. al paraíso 0'60 ptas.

#### Teatro Lírico

Todos los días función de cinematógrafo parlante con variado y escogido programa. Entrada general 10 cts.

#### Teatro Balear

Compañía de ópera y zarzuela dirigida por el señor Buzano y Puchol. Función para hoy a las cuatro.—Los Granujas, Lisistrata y El Duo de la Africana. Entrada general 0'50 ptas. A las ocho y media.—La Viuda Alegre. Entrada general 0'50 ptas.

**Una Joven**

Maitilde Vasquez de 18 años de edad, padecía con frecuencia de ataques de bronquitis que degeneraron en tuberculosis pulmonar. Fueron inútiles sus esfuerzos para ablandar su tos con balsámicos y expectorantes hasta que ensayó la Emulsion Scott. El éxito fué completo, pues a los tres meses de tratamiento, cesó la tos, recuperó el apetito y por la auscultación se percibía sonoridad completa en ambos pulmones.

Testimonio de D. EUGENIO RUBIO (Practicante y Profesor en Puerto), El Barcoarriero (León), 3 Octubre 1909.

En qué se fundan las emenencias médicas al recomendar con persistencia la Emulsion Scott, para afecciones pulmonares? Pues en la experiencia que entera que la Emulsion Scott ha curado miles de veces estas afecciones, y porque saben que esta propiedad de curar que nunca falla, es debida a la fuerza intensa de los ingredientes empleados en la composición de la Emulsion Scott, por el procedimiento único en su género de Scott.

### EMULSION SCOTT

Al pedir Emulsion Scott, no aceptéis emulsionones que no sean la de Scott, las otras son débiles y absolutamente inútiles para la tuberculosis.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Mateu, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

puntual asistencia. Las señoras que le deseen pueden asistir.

En el Oratorio de la Consolación Fiesta al Santo Niño de Praga: a las ocho misa de comunión general. A las diez bendición de una imagen detallada del Milagroso niño y a continuación Te-Deum y misa solemne con sermón que predicará el R. P. R. Sellas de la Compañía de Jesús.

Por la tarde a las cuatro y media un ejercicio con villancicos dedicado al Niño Jesús con imposición de medalla a los que soliciten inscribirse en la Cofradía.

En la Iglesia de la Merced, hoy jueves, dos de Febrero, a las diez de la mañana bendición de candelas y Oficio solemne con sermón por un P. de la Residencia.

En la Iglesia de S. P. Capuchinos, por la tarde, a las 6, exposición de Su Divina Majestad, previo el rezo del Smo. Rosario se cantará un Trisagio Mariano y a continuación el sermón por un P. de la Residencia.

Se terminará con la Bendición y Reserva. **Visita a la Corte de Maria**

A Nuestra Señora de la Grada en la Catedral.

### Para mañana

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Eulalia dedicadas al Misterio de la Purificación de María por la Cofradía del Smo. Sacramento: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos Horas y Misa mayor solemne con sermón en honor del glorioso San Blas por el Reverendo don Pedro Quetglas, Pbro.; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, continuación del Triduo de San Blas con sermón por el mencionado orador y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En San Jaime, fiesta en honor de San Blas: A las nueve y media Horas y Misa mayor solemne con sermón panegirico del Santo por el R. D. Jaime Sastré, Vicario de Algaída; por la tarde los actos de coro, Rosario, ejercicio propio para el día del Santo con sermón, Te Deum y adoración de la Reliquia de San Blas.

En San Juan, fiesta en honor del mismo Santo: Por la mañana turno de misas; a las diez y media Misa mayor solemne con música y sermón por el Rdo. don Andrés Servera, Vicario de S. Nicolás, al anoche cer, conclusión del Triduo con sermón por el citado orador.

En Santa Eulalia, San Jaime y San Juan habrá mesas para la unión.

#### Visita a la Corte de Marina

A Nuestra Señora del Confalón en Santa Eulalia.

### Santorai

Hoy.—La Purificación de Nuestra Señora y san Cornelio Centurió.—I. P.

Mañana.—San Blas obispo y martir, y el beato Nicolás de Lombardo.

### Sociedades y Corporaciones

#### Fomento Agrícola de Mallorca

Habiéndose aprobado por la Junta general celebrada día 29 Enero 1911, el Balance verificado día 31 Diciembre 1910; el Consejo de Gobierno pone en conocimiento de los Sres. Accionistas, que desde el día 6 de Febrero, quedará abierto el pago durante las horas de oficina, todos los días laborables, de un dividendo activo de Pesetas 17 por acción, libre de todo impuesto, como complemento de los beneficios obtenidos durante el ejercicio correspondiente al año 1910.

Palma 30 Enero 1911.—El Presidente, Gardámo Ruiz.—Por A. del C. de G.; Juan Vidal, Secretario.

#### Sociedad del Alumbrado por Gas

De conformidad con lo preceptado en los estatutos y por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca a los Sres. Accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el día 17 del actual, a las doce, en el domicilio de la Sociedad.

Los accionistas que no pudiesen concurrir tienen la facultad de poder delegar su representación a otros accionistas, mediante carta de autorización dirigida al Presidente antes de abrirse la sesión.

Palma 1.º de Febrero de 1911.—P. A. de la J. de G.; El Vocal Secretario, Venancio Puster.

La Carne Líquida del Dr. Valdés García de Montevideo, es sumamente útil en el tratamiento de la tisis y cura positivamente la anemia y todos sus trastornos nerviosos.

**PARA VIAJES:** Cudre-porvos 7.50 pesetas, tratamientos a 7, 8 ó 10 Can Billa. S. d. d. c. 21

**PÉRDIDA** En la tarde del lunes se extravió una cartera de bolsillo que contenía un sobre con 3,00 pesetas, un billete de Banco, desde la plaza de Cort a la calle de Patateo.

A quien la devuelva se le gratificará el halazgo con 500 pesetas.

Informarán respecto del dueño los señores Alzamora Hermanos, San Miguel, 61.

### SE DESEA

Comprar una máquina de alfileres y gasosas, nueva, sistema «Juiza» en Billa. «Casa Anunciadora», Palacio, 8, informarán.

### LA VIÑA

Para anisados Rom, Jerez, Mascatel Acera Teatro Principal

### SUBASTA VOLUNTARIA

El día 9 del corriente, de once a once y media de la mañana, en el despacho del notario Don Pedro Alcover Maspons, de la ciudad de Sóller, se subastarán sin sujeción a tipo, y se rematarán sin la postura económica los bienes que pertenecen a la Sociedad Anónima ELECTRICA SOLLEARENSE en liquidación, cuyos títulos de propiedad inventario y detalles necesarios se hallan de manifiesto en el despacho de dicho notario y a disposición de quien quiera examinarlos. Se admitirán ofertas por fracciones, si bien se preferirán las que se hagan a total.

### Servicio fijo quincenal

del buque a motor «BEATRIZ» Saldrá del puerto de Barcelona, para Palma, el próximo sábado 4 de Febrero, siendo el con-ignatario en Barcelona, los señores Frías hermanos.

Para informes en Palma, en casa del armador, Herrero, números 23 y 25.

### CASA EN VENTA

Se vende el chalet de la calle de Despuig, n.º 20, (Santa Catalina). Informes en la misma casa. Inútil presentarse corredores.

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcizada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiquia habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Mantenido siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la spondilitis y cólicos miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## ASMATICOS-TUBERCULOSOS

los que sufren BRONQUITIS CRONICAS vuestra salvación

## Gotas Helenianas

2 ptas. franco

Depositarlo en Baleares, Don Pedro Perera Llopart, Rubí, 11, (Farmacia), Palma de Mallorca.

(Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña).

**Grandes locales para alquilar,** apropiados para industria, Colegio, sociedad, mucha luz, sol todo el día. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Se alquila** una tienda en la plaza del Socorro, núm. 51, con mucha capacidad, gas abundante y con varios departamentos. Para más informes calle de Sana, número 10.

**Bolsa de Barcelona a Antonio Romá, corredor** No negociará valores contados y puros. Corretajes especiales, para reports y operaciones fin. mes. — Ofertas para las Bolsas de París y Londres. — Detalles y con sueltas gratis. — Puerta Angel 1 y 5, Barcelona. Telegramas Romá, Barcelona.

**Barbería** con buena clientela se desea vender. «Casa Anunciadora», Palacio, 8, informarán.

**Se alquila** un segundo piso en la casa de la Piedad, número 23, tiene agua a grifo, coladuría y muchas comodidades. Informarán en el principal.

**Taller de cerrajería DE JAIME CASTELLÓ** Especialidad en la construcción y reparación de puertas de hierro onduladas en varias clases de chapa.

**SINDICATO. 113** Palma de Mallorca

**Gangal** Se venden en muy buenas condiciones, dos tornos cilíndricos para hierro completos, un motor a gas de 1 y medio H. P., embarrados y correas de transmisión y todas las herramientas propias para una herrería. Informes Hastales, 1 y Milagro, 17, (despacho).

**CASA ANUNCIADORA** Palacio, 8

EXCLUSIVA para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gaceta y encaje de impresos, en el importante periódico.

**LA ALMUDAINA**

**FACIENDA ANUNCIADORA**

Frente la Estación del Ferro-carril Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla. — Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias a domicilio. — Fijación de marcas anunciadoras en las fachadas más céntricas de la capital, cuidando de su conservación.

**PRESUPUESTOS GRATIS**

**Esquelas mortuorias**

Para la publicación de este periódico se admiten desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche en la CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8, y desde dicha hora hasta las seis de la madrugada en la imprenta de este periódico. Los anuncios mortuorios pueden echarse en el buzón que hay colocado en la Redacción de este periódico, especificándose el tamaño y columnas que deba ocupar caso de encontrar cerradas las oficinas. Suplementos extraordinarios a cualquier hora del día, a precios de tarifa. Debe avisar se pasa a domicilio

**SELLOS DE GOMA**

Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y a precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.— Palma de Mallorca.

**Caballo y carretón**

Se vende. En la «Casa Anunciadora», informarán.

## LLOYD SABAUDO

El día 23 de Febrero, saldrá de Barcelona directo para

### BUENOS AIRES

si el nuevo vapor de gran marcha TOMASO DI SAVOIA realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.— Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, a precios reducidos TERCERA CLASE

Comedores, higiénicos, lavabos, comedores con mesa. COCINA ESPAÑOLA

El día 23 de Marzo, saldrá para el mismo punto el vapor PRINCIPE DI UDINE

Para informes en Palma: calle de Mar, 49 1.ª

**GLIDINE**  
Reconstituyente vegetal de primer orden  
Consultese á los médicos!

De venta en Palma (2 ptas.—100 gs.) Farmacias J. Sureda, Brosa, 9, principales y Droguerías.

## LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre BARCELONA y BUENOS AIRES

Especial para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Sras. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.

Próximas salidas  
INDIANA, 5 Febrero. P. MAFALDA, 7 Abril  
P. MAFALDA, 17 Febrero. VIRGINIA, 19 Abril  
CORDOVA, 12 Marzo. CORDOVA, 3 Mayo  
MENDOZA, 22 Marzo. P. MAFALDA, 26 Mayo.

COCINAS ESPAÑOLAS RECIENTEMENTE CONTRATADAS  
Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

La Asociación Científica Industrial Francesa ha concedido D. PLOMA DE HONOR, a

## LA HAROKRESKO

por su eficacia contra la caspa, pelada, caída del cabello, herpes y demás enfermedades del cuero cabelludo. Advertimos á las personas cuyos cabellos empiecen á blanquear, que con el uso de nuestro producto cesará la salida de canas.

## DEBE TOMARSE EL VITÓGENO

Convalecencias.—Cesa la postración, se obtiene vigor y salud.

Contra el cansancio mental y físico.—Se soportan mejor los estudios, trabajos y fatigas.

Contra el Abatimiento, Lasitud y Postración, Melancolía y Spleen.—Da vida, energía y savia nueva al organismo, alegrando el corazón y aclarando la inteligencia.

Contra condiciones Linfáticas, esofrolóides y Anémicas, en especial de las jóvenes «Palidez».—Regenera la sangre y fortifica el sistema muscular.

Contra Anorexia y atonías del estómago.—Estimula el apetito, mejora la digestión y activa la asimilación—nutriéndose el organismo.

El Vitógeno, es un licor de mesa sumamente agradable y constituye una medicación nueva y moderna, Tónico-Reconstituyente, Estimulante y Digestivo.—Exíjase siempre en las buenas Farmacias VITÓGENO MORATO.

Depósitos: Vda José Juan, Centro Farmacéutico, Droguería La Balearica y Farmacia de Don Juan Valsecchia.

## NICOLAS TICOULAT

DENTISTA  
Dentaduras, orificaciones y empastes.  
Precios económicos.—Calle Pelaires, núm. 102

## Navigazione Generale Italiana

la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los puertos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

ARGENTINA, 8 Febrero. BRASILE 19 Febrero

REGINA ELENA, 10 Febrero. P. UMBERTO, 3 Marzo

UMBRIA, 12 Febrero. SAVOIA 5 Marzo

SICILIA, 16 Febrero. RE VITTORIO, 17 Marzo.

COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contados: camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM y SUTERA, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Barrio), Palma

## EVITA CANAS, CASPA Y CAÍDA DEL PELO

### El Tricófero Padró

Es el bálsamo y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud e higiene.

En Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 24 de Febrero saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor Antonio Lopez directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela Colombia.—El día 10 de Febrero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Legazpi directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 19 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Cumana, Caripano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 1.º de Febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor C. de Elizaguirre directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 3 de Febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor León XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo.—El día 2 de Febrero saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 4 de Alicante y el 7 de Cádiz el vapor San Francisco para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

## Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 50 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como es sayo, deseen hacer los Exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Febrero saldrá de Bilbao el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor R. M. Cristina directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costarrme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo. Se despachan billetes directamente para Santiago de Cuba con trasbordo en Habana en combinación con la Empresa del Ferrocarril de Habana á Santiago de Cuba.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza Antonio Maura, número 4, Palma.

## Corsetería 'La Catalana'

Corset de Brossa, 12, (tíonda), Palma

Elegancia —Higiene.—Economía

Imenso surtido en corsés de diferentes modelos, á precios sumamente económicos.—Corsés desde 2 pesetas y media uno.—Especialidad en la moda y en la confección de corsés cortés, impario, rectos, soutien gorge.—Fajas ventrales, con ó sin placa umbilical.—Corsés higiénicos para señoras en estado interesante.—Esta casa ha recibidó ya el modelo de corsé único en Balcares, que será moda en París este invierno.—Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la

Corsetería Catalana, Brossa, 12

Ligas y cinturones.

Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medida y á probar corsés.

## Fábrica de anisados y licores

de Feliciano Fuster Molinas

(Santo Margalida)

Licor Benedetto y Anís Fuster

## GASMOTOREN-FABRIK DEUTZ

Compañía anónima de los legítimos Motores Otto

Única casa constructora de los

### LEGÍTIMOS MOTORES OTTO

Esta casa es la más antigua y mayor del mundo dedicada exclusivamente á la construcción de motores y aparatos de gas.

Gasógeno DEUTZ para Gas pobre

Sistema CALDERA y sistema GASOMETRÓ

Gastos de combustible 1/3 céntimos por caballo/hora

La fuerza motriz más económica y más sencilla de la actualidad.

Para toda clase de Informes: Teus Hermans, Bosch 22 al 30, Palma.

## Depilatorio imperial

DEL DR. PADRO

Este depilatorio es el más eficaz y el más seguro que se conoce. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud e higiene.

En Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

Las acreditadas máquinas para core y bordar

## “Naumann,”

se distinguen por su solidez, marcha silenciosa, ligereza y altura en sus trabajos.

Máquinas para hacer calceta. Bicycletas—Motocicletas. Instalaciones eléctricas. Accesorios y reparaciones. Ventas al contado y á plazos.

Rubio Hermanos, Unión, 12, PALMA

## LA SUZUFORNA JOHNSON

con el combustible de leña ó de carbón

para calentar agua y producir vapor

para uso doméstico ó industrial

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10

Se vende en todas las ciudades de España y Ultramar

En Palma de Mallorca, en la calle de Sana, número 10